

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 16 DE ENERO DE 1795.

Berlin 11 de Noviembre de 1794.

La Princesa esposa del Príncipe Luis, hijo segundo del Rey, dió felizmente á luz un hijo el 30 de Octubre á las 10 de la noche. Antes de ayer se administró el bautismo al Príncipe recién nacido, siendo su padrino el Emperador, y madrinas la Emperatriz de Rusia y la Reyna de Inglaterra.

Manheim 15 de Noviembre.

Una densísima niebla ha impedido ver estos dias las operaciones de las tropas Francesas, que están campadas al rededor del castillo del Rhin; pero habiéndose disipado luego, advertimos que han hecho progresos considerables en sus obras; han extendido sus atrincheramientos desde Mundenheim hasta el camino real de Oggersheim, y de allí hasta Friesenheim; y han colocado en sus intervalos diferentes reductos guarnecidos con artillería; pero es de observar que todas estas obras son meramente defensivas.

Wesel 19 de Noviembre.

Antes de ayer llegó el General Alvinsky para tomar el mando de las tropas Austriacas en este distrito. Desde esta ciudad se las envia diariamente gran cantidad de víveres y forrages, y cerca de Arnheim se forman almacenes para los mismos cuerpos.—Hállanse 1500 hombres prontos á obrar de acuerdo con el ejército Ingles luego que se necesite.

El quartel general del Conde Clairfait está en Limburgo.

Francfort 18 de Noviembre.

La pérdida de Maestrich es uno de los acontecimientos mas importantes de esta desgraciada campaña; y como dió motivo á varias conjeturas, se ha publicado el siguiente diario de las operaciones del sitio, el qual puede servir para formar idea de dicho suceso: „Despues de la retirada del General Latour, de-

xó tambien su situacion el cuerpo Austriaco del General Kray, que se hallaba campado en la orilla izquierda del Mosa delante de una de las puertas de Maestrich llamada de Brusélas, y abandonó las baterías que se habian construido para su defensa. El mismo dia 19 de Setiembre entraron en la plaza 8 batallones de infantería con cañones, caballería y cazadores baxo las órdenes del General Klebeck; y por la noche salió de ella para Venlo un cuerpo de emigrados. El 20 llegaron los enemigos por la margen izquierda del Mosa á las aldeas inmediatas á Maestrich, y el 21 se hallaba ya la plaza bloqueada por aquel lado. Este dia salió de Fouron el ejército Austriaco para campar cerca de Aldenove: de suerte que los Franceses pudieron atravesar el Mosa el 22, y adelantar el bloqueo por la parte de Wyk; aquella mañana colocaron algunos cañones y obuses junto á la aldea de Hengem, á un cuarto de legua de la ciudad, contra la qual empezaron á hacer fuego. Los 3 dias siguientes hubo algunas escaramuzas entre los cazadores Franceses y Alemanes, y cayeron en la plaza varias bombas. El 26 intimó el General Frances Kleber al Príncipe de Hesse que en el término de 3 horas se rindiese á un ejército invencible de 2000 hombres; respondió el Gobernador que su honor y su obligacion le precisaban á defenderse hasta el último extremo. El 28 hizo una salida un destacamento de caballería Austriaca, y cogió un cañon; hubo algunas descargas de artillería por una y otra parte, y los enemigos arrojaron algunas bombas, que no causaron gran daño. La noche del 29 al 30 de Setiembre atacó un destacamento Frances el fuerte inmediato al bastion del Rey en la orilla derecha del Mosa, y fué rechazado. Al dia siguiente se advirtió que los enemigos habian levantado nuevas baterías en las alturas de Camberg, Lowberg y otras, como tambien en la orilla izquierda del mencionado rio. Empezaron igualmente á establecer baterías y reductos en su orilla derecha, en el camino de Mersen, y cerca de la aldea de Gronds-feld: de forma que no tardamos en vernos completamente bloqueados. El 2 de Octubre oimos todo el dia un vivo cañoneo, que indicaba una batalla en los contornos de Roure; y juzgamos que no habia sido ventajosa á nuestra causa, supuesto que no resultó ninguna mudanza favorable para nosotros.— Un destacamento Austriaco hizo el dia 6 una salida, y la artillería de la plaza un fuego muy vivo, al qual correspondieron los sitiado-

dores.—Hacia 15 dias que no se recibian vituallas en la ciudad sino desde la aldea de S. Pedro, situada baxo tiro de cañon; empezaban á escasear el carbon y la leña, y llegó el caso de abrir los almacenes para el abasto de la guarnicion: el dinero no alcanzaba para pagar á la tropa, y se hizo forzoso recurrir al Cabildo, á la plata de las Iglesias y Conventos, y á los habitantes, quienes adelantaron las sumas que pudieron. Habiendo los enemigos abierto la trinchera, y construido baterías en la montaña de San Pedro con la mira de facilitar mas el ataque del castillo, hicieron 800 hombres una salida el 9 por la noche para destruir sus baterías, y en parte lo consiguieron. En la del 10 al 11 atacaron á nuestros puestos avanzados algunas partidas enemigas, á las quales obligó á retirarse nuestro vivísimo fuego de artillería y fusilería. Tambien tirábamos para impedir que los Franceses restableciesen las baterías de la montaña de San Pedro, y concluyesen otras obras de ataque en el monte de Limberg. Creyendo que su intencion era hacerse dueños del castillo, se reforzó su guarnicion, y se executó desde la puerta de San Pedro un camino cubierto por el qual se le enviaba quanto podia necesitar para su seguridad. Los dias 11 y 12 vimos por el lado de Gronsfeld un gran tren de artillería, carros y tropas que venian por la parte del Nordest; y era un refuerzo que llegaba á los sitiadores. El General enemigo Kleber envió el 14 un trompeta al Gobernador, diciéndole que el ejército Austriaco habia atravesado el Rhin, que el quartel general de los Franceses se hallaba ya en Colonia, que Bois-le-Duc, Juliers y Coblentza se habian rendido, y que las plazas de Venlo y Nimega estaban cercadas; le proponia capitulase, ofreciéndole una capitulacion honorífica. El 15 se celebró un Consejo de guerra, y despues pidió el Gobernador permiso para enviar un correo al Haya; habiéndolo negado los enemigos, se rompieron las negociaciones. El 20 de Octubre llegaron al campamento de los Franceses 30 cañones de batir y 2 morteros. El 21 se hizo una salida, y se destruyó un atrincheramiento que los enemigos habian construido á 300 pies de la explanada de la puerta de Brusélas. En la noche del 22 al 23 concluyeron los Franceses la primera paralela, y al dia siguiente principiaron la segunda. Nuestras baterías empezaron entónces á disparar contra las obras enemigas grandísimo número de cañones, morteros y obuses, y al mismo tiempo el castillo de S. Pedro hacia tambien

bien un fuego vivísimo contra las obras de Limberg. — No alcanzando las casamatas para el número de soldados que no estaban de facción, se abrieron para su abrigo unas especies de cuevas baxo las murallas. El 29 no cesaron los enemigos su fuego contra el castillo de San Pedro, y adelantaron sus trabajos con mucha actividad, acercándose mas á la plaza. Repitieron su intimacion el dia 30; apénas salió de Maestrich el trompeta, hicieron los sitiadores un fuego terrible y arrojaron un prodigioso número de bombas, lo que continuaron toda la noche y hasta las 10 de la mañana inmediata; entónces todas las baterías al rededor de la plaza aumentaron con tanta violencia sus descargas que el ayre estaba como cubierto con las balas, bombas y granadas de obus: de forma que apénas habia en la ciudad un parage seguro. Tres dias consecutivos duró esta triste situacion, hasta que cediendo el Gobernador á las instancias de los Magistrados, y á la necesidad de varias circunstancias, se resolvió á tratar de capitulacion, la qual se firmó el 4 de Noviembre despues de 25 dias de trinchera abierta. — Doscientas personas, entre habitantes y soldados, fueron muertas ó heridas en los 3 dias del último bombardeo; mas de 200 casas ó edificios quedaron enteramente destruidos, ó muy maltratados; 120 bombas, balas y granadas cayeron en la ciudad: y los enemigos estaban resueltos á dar el mismo dia 4 un asalto general, al que no hubiera podido resistir una guarnicion sumamente fatigada, y que solo consistia en 5600 Austriacos, 200 Húsares y 1500 Holandeses.”

Lóndres 2 de Diciembre.

Dícese que el Elector de Colonia ha tomado á su sueldo 4 Regimientos de Suizos para la defensa de Munster en caso que lo ataquen los Franceses.

Ha confirmado el Lord Hood la noticia de que la esquadra Francesa que estuvo bloqueada en el golfo de Johuan se aprovechó para salir de allí de un recio temporal, que forzó á la Inglesa de observacion á retirarse mar á dentro, alejándose mucho de las costas para evitar toda desgracia.

El 23 del mes último regresó á Plymouth el navio Atrevido de 74 cañones, que habia salido al encuentro del Almirante Howe, y represó una embarcacion Española de que se habian apoderado 5 buques de guerra enemigos. El Capitan Frances que mandaba esta presa ha declarado que el Almirante Bligh,

Comandante del *Alexandro*, peleó con un valor increíble durante 4 horas contra dos navios de 84 y una fragata de 44, y no arrió bandera hasta que llegaron los 4 navios de línea y varias fragatas que habian dado inútilmente caza al navio *Canadá*. Los dos Franceses de 84 que peleáron con el *Alexandro* tuvieron mas de 400 hombres entre muertos y heridos, y en el *Alexandro* no pasáron de 80.— Añade el mismo Capitan de dicha presa Española que el 23 de Octubre zarpáron de Brest 2 navios de línea y 16 transportes con muchas tropas para las islas de América.

La esquadra del Lord Howe ha cruzado á la entrada de la Mancha para proteger la llegada del convoy del Mediterráneo, de Cádiz y de Portugal; aunque este padeció un temporal que dispersó algunas embarcaciones, han llegado casi todas á los puertos de su destino: y desempeñado el objeto que tenia el mencionado Almirante, se restituyó á Spithead el 29 de Noviembre.

No tardarán en dar la vela de Plymouth varios convoyes que están allí detenidos por vientos contrarios, y que se componen de mas de 500 embarcaciones. Las que salen para las Indias Occidentales deben conducir 600 hombres.

Dos pasajeros que salieron de Burdeos el 17 del mes último en una embarcacion de Hamburgo, refieren que estuvieron 11 meses presos en el Convento de Carmelitas: que el 2 de Setiembre llegó á aquella ciudad el Comisario de la Convencion Isabeau, y desde luego mandó poner en libertad á todos los Ingleses que estaban encerrados sin mas causa que la de ser naturales de Inglaterra; y que entónces se descubrió que la lista de proscripciones enviada por Roberspierre á un sobrino suyo, que debia ejecutarla, comprehendia mas de 600 personas, contando todos los individuos de la guardia nacional de la ciudad.— Un Sacerdote Irlandés, que acaba de llegar á Guernsey desde Burdeos, de donde salió 10 dias ántes, añade que todo el departamento de la Gironda quedaba en gran confusion; al tiempo de su partida se aseguraba que el ejército del Vendée, el qual constaba ya de cerca de 10000 hombres, no distaba sino 2 leguas de Nántes, y los patriotas temian se apoderase de aquella ciudad.

Tiel 20 de Noviembre.

El ejército enemigo que sitió á Nimega, con el qual se juntó

una

una parte del de Maestrich, se puso en movimiento el 17 por la noche para atravesar el Mosa y adelantarse hácia Breda y Bergopzoon. De resultas se dió orden á todos nuestros puestos entre esta ciudad y Nimega para que estén prevenidos á todo evento.—Han ofrecido los Franceses no hacer fuego contra esta plaza con tal que nuestras tropas no lo hagan contra Nimega. No obstante siguen cañoneando al castillo de S. Andres, el qual resiste á sus ataques: y miéntras se defiende, están seguros la isla y el distrito de Bommel.

Madrid 16 de Enero de 1795.

Con motivo del cumpleaños del Rey de Nápoles se vistió la Corte de gala el Lunes de esta semana.

El Rey se ha dignado conferir un empleo de Exênto en propiedad de la Compañía Española de Reales Guardias de Corps al supernumerario de la misma D. Miguel de Llamas: esta resulta al Brigadier de la propia D. Joseph de Roxas: el empleo de Brigadier de la misma Compañía Española al Subbrigadier de ella D. Juan Suarez; y el de Subbrigadier de la Compañía Italiana del propio Real Cuerpo al Cadete de la misma D. Pedro Guernica.

Asimismo ha conferido S. M. la Tenencia Coronela del Regimiento de caballería de Alcántara al Teniente Coronel Don Juan Francisco Navarrete, Comandante de esquadron del de Voluntarios de España; y la Comandancia de esquadron del de caballería de Algarbe al Sargento mayor del mismo cuerpo Don Andres Lopez.

Continuacion del diario del sitio de la plaza de Rosas, en que tambien trata el Gobernador de ella de lo ocurrido el 27, ademas de lo anunciado anteriormente al público:

„*Dia 27 de Diciembre de 94.* Con ménos viveza empezó el fuego contrario, pero cargó mas de lo regular en el restante del dia, cayendo una bomba de á 12 en casa del General. Hubo en el discurso del dia 17 heridos y 8 muertos, comprehendidos dos Cadetes, uno de Navarra D. Amaro Palacios, y otro de Extremadura D. Manuel Sande; adelantaron bastante sus trabajos, tanto del Olivar como del reducto, á donde han formado una especie de espaldon exterior para contener mayor número de guarnicion; en frente del Olivar tienen colocados 4 morteros, los que nos hicieron fuego todo el dia, y se llegó á conocer ser de mayor calibre que ayer se pensaba; hicieron al-

algunas incursiones á las casas exteriores del lugar para robarlas, pero les salió mal dexando hasta 17 muertos en el campo, entre ellos un Sargento, y se les tomó un prisionero, el que dixo haber de 10 á 12⁰ hombres en el sitio de esta plaza, y que el número de la tropa de línea no pasaba de 4⁰; que además de las piezas de artillería ya colocadas en la batería, tenían todavía 9 de grueso calibre en el parque que se halla establecido en las inmediaciones del Palau; que en el reducto tenían un batallón de guardia, trabajando en él y sus alrededores 400 hombres para el establecimiento de una batería que cree de 4 cañones, y que en la de los Molinos iban de noche hasta 1500 de reten. El fuego tanto de la plaza como de las lanchas ha sido bien servido.

Dia 28. No cesa el fuego del enemigo; cayó una bomba en el almacén de la harina y lo incendió, pero por las prontas disposiciones se apagó al instante: también inutilizó 2 de los 4 hornos, lo que obligó á repartir galleta á la mitad de la guarnición: sus trabajos son en los mismos parages, y consisten en prolongar sus ramales, y establecer comunicacion con los dos puntos extremos de la llanura, que son la batería de los Molinos, y el reducto, el qual guarnecen con espaldones y parapetos por la parte del lugar que se mantiene en nuestro poder: se ha visto subir á la montaña una pieza de artillería, que regularmente será para reemplazo de la que les ha inutilizado nuestro fuego, que no dexa de causarles bastante daño, habiendo visto caer diferentes hombres cerca del reducto. Una bomba puso fuego á un depósito de paja en la plaza, que por la llamarada ocasionó tal diluvio de bombas sobre ella que hasta 8 se cruzaban en el ayre: el Ayudante de Ingenieros D. Ramon Planso, que acudió para apagar el fuego, fué herido por un casco de bomba; y además tuvimos 22 heridos y 6 muertos. Nos inutilizaron dos explanadas en el baluarte de S. Andres.

Dia 29. Volvió á prenderse fuego al depósito de paja, el que á pesar de su fuerza se apagó totalmante, con la desgracia de un soldado de Navarra que cayó en las llamas, y no fué posible salvarle: sigue el enemigo con mucho empeño su fuego reducido á bombas y granadas: una de aquellas cayó en un almacén de ponchos, quemando una gran porción de ellos: tambien hizo volar un caxon de 46 cartuchos de á 24 con dos granadas en el baluarte de S. Andres, y mató 2 soldados, é hirió

á otro. Habiendo caído otra en la plaza, un soldado de Extremadura se echó sobre ella, y con su poncho sofocó la espoleta sin causarle el menor daño: consolida el enemigo mucho sus trabajos en el reducto y trinchera del Olivar: las tierras nuevamente movidas indican dirigir un ataque al baluarte de S. Jaime y su contraguardia por hallarse en la prolongacion de su capital: la batería de los Molinos ya hace fuego con el quinto cañon: lo hicieron acertado todo el dia y parte de la noche. En el pueblo se mataron 2 Franceses que se acercaron á las casas, y retiraron otros heridos: nos echaron á perder dos explanadas y una cureña, y causado 20 heridos, entre ellos un Alférez de Búrgos, y 5 muertos. En la noche pasada desfondó el Capitan de Navio D. Joseph Torres los botes y serenies que algunos dias há habian barado en la playa, y á 2 les puso camisas embreadas (1); habiendo sacado el mortero de la lancha bombardera que se voló el 22, y que fué á barar á la playa.

Dia 30. El fuego enemigo en toda la noche y mañana ha sido muy vivo: una bomba de á 12 cayó entre un espaldon de sacos y una pared del parage en que se hallaba el Gobernador, y al reventar despidió con tal fuerza y abundancia las piedras de ella, derribándola del todo, que se puede contar como fenómeno el haber salido ileso. Hemos tenido 8 muertos y 23 heridos.

Dia 31. No ha sido tan fuerte el fuego del enemigo, pero una sola granada mató á 5 é hirió á 6 del Regimiento de Búrgos, y otra mató á un Sargento de Navarra, hiriendo 2 de la misma clase. En la noche pasada empezó de golpe á echar bombas á la esquadra desde las inmediaciones de Castellon, que obligó á diferentes navios á variar de posicion. La batería de la
pla-

(1) El Comandante general de aquella esquadra D. Federico Gravina considerando que estos buques, que llegaban hasta 11, y con el temporal de S E se habian ido al traves en la playa, podria emplear el enemigo algunos de ellos en brulotes, providenció esta operacion, la que se logró sin desgracia alguna; y asegura haber cumplido el referido Torres y todos los individuos que llevaba á su orden con el mayor zelo y actividad; habiendo concurrido á esta accion la bombardera del Teniente de Bombarda D. Juan de la Serna, y la cañonera del Teniente de Navio D. Joseph Iturrigaray, contribuyendo mucho á la quema y total destruccion de estas embarcaciones, sacando una de ellas el primero, y el segundo el botecillo de su propia lancha.

playa ha sido aumentada por un sexto cañon: las trincheras con que comunica el enemigo sus obras son tan espaciosas que con carros pueden pasar, como se les ha visto practicar en el ramal desde el Olivar al reducto, sin embargo de nuestros fuegos. Se distinguió una tronera en el reducto con direccion al pueblo, el que de ante mano se ha precaucionado con zanjas, espaldones, y cerrando sus calles: de los cañones que tenian en el Puig-Ron con direccion á la plaza, han pasado 2 á la batería contra el castillo de la Trinidad; y se ve trabajo como especie de camino en lo mas elevado de la montaña que domina á este fuerte, el que ha sido batido hoy todo el dia desde las 5 de la mañana sin cesar, cuyo daño no se sabe aun. Hemos tenido 42 heridos y 10 muertos."

El dia 31 del mes pasado se juntaron en las casas Consistoriales de Madrid los Electores de Parroquia y apoderados de los cinco Gremios mayores y menores, presididos por el Sr. Corregidor, para la eleccion de Diputados y Personero del comun de esta Villa, y salieron electos por Diputados D. Luis Gabaldon y Lopez, y D. Santiago de la Sota y Crespo, y Personero D. Nicolas Garcia Caballero, quedando de antiguos D. Joseph Francisco Lorieri, D. Ignacio Salaya, D. Juan Bautista Sanmartin, D. Manuel Rivacova y Gorvea, D. Tomas Ortiz de Lanzagorta, y D. Joseph Joachin Garcia.

S. M. á consulta del Consejo se ha servido conceder á la villa de Baena la celebracion de una feria en los dias 4, 5, 6, 7 y 8 de Octubre de cada año, cuyo despacho se expidió con fecha del 22 de Diciembre último. Este pueblo no solo por las proporciones de su terreno, aguas y alimentos ofrece las mejores ventajas á los concurrentes, sino tambien por los ganados y demas producciones comerciabiles de que abunda.

En la Gazeta num. 1.º del presente mes de Enero en el capítulo de Madrid, página 9, sexta línea, donde dice Palencia léase Plasencia.

Sigue la Noticia de las obras que se hallan de venta en el Despacho de la Real Imprenta.

Historia de Polybio Megalopolitano, traducida del griego al castellano por D. Ambrosio Ruy Bamba, Oficial de la Real Biblioteca de S. M. Tres tomos en quarto á 50 rs. en papel, y á 54 en rústica. — La mayor recomendación de esta obra es la aprobacion que siempre ha merecido de los sabios en todas edades, habiéndose publicado traducida en diversos idiomas de Europa por el justo aprecio que merece la veracidad é imparcialidad que resplandecen en ella.

Los Comentarios de Julio César, traducidos en castellano por D. Manuel de Valbuena, Catedrático de Poética y Retórica del Real Seminario de Nobles de esta Corte. Dos tomos en octavo á 32 rs. en papel, y á 40 en pasta.—Lleva el texto latino, el busto de César, y dos mapas, el uno de las Galias y el otro de la España, segun se hallaba dividida por aquel tiempo. Los militares miran con admiracion esta obra por sus singulares exemplos de valor, grandeza de ánimo, y amor á la gloria y á la patria, y del arte de ganar las voluntades de las tropas sin menoscabo de la autoridad: y los literatos la tienen por el exemplar clásico de la propiedad, concision y elegancia en su estilo, haciéndose digna de la mayor estimacion de unos y otros.

Oraciones y Cartas del padre de la eloqüencia Isócrates, traducidas del griego é ilustradas con notas por D. Antonio Ranz Romanillos, Ministro del Crimen de la Real Audiencia de Aragon. Tres tomos en octavo mayor con el retrato de Isócrates, á 36 rs. en papel, y á 46 en pasta.

Descripcion de las Provincias de España. En un tomo en folio, y otro de *Nomenclator* de sus pueblos: en 64 rs. el juego en papel y 85 rs. en pasta.—Ordenó esta obra D. Francisco Xavier de Santiago Palomares, Archivero de la primera Secretaria del Despacho de Estado, en virtud de resolucion de S. M., y de informes dados por los Intendentes del Reyno. Es útil y necesaria á toda oficina, y casa de correspondencia con los pueblos.

Biblioteca Española. Dos tomos en folio á 36 rs. cada uno en papel, y 40 á la rústica.—Se han publicado hasta ahora solo dos tomos, que contienen la noticia de los escritores Rabinos Españoles, la de las obras que escribiéron ó traduxéron, copiando los títulos de todas en caracteres Hebreos y Latinos con traduccion castellana, y una sucinta crítica de ellas: describiendo la vida literaria de sus autores, el tiempo en que floreciéron, y los pueblos de su nacimiento, residencia y muerte. La disponia de orden y á expensas del Rey, D. Juan Rodriguez de Castro, Bibliotecario de S. M., y por su fallecimiento han quedado pendientes los manuscritos para continuarla.

Coleccion de Poetas castellanas con traduccion en verso Toscano. Quatro tomos en octavo, los tres primeros á 8 rs. cada uno en papel, y el quarto á 10; y todo el juego en pasta á 50 rs.—Esta obra la emprendió con superior permiso el Conde D. Juan Bautista Conti con la idea de que las delicadezas y perfecciones que comprehende llamen la atencion de la juventud estudiosa, y que se facilite entre las naciones Italiana y Española el conocimiento de su respectivo language poético.

Introduccion á la Historia natural y á la Geografía física de España por D. Guillermo Bowles. Un tomo en quarto á 14 rs. en papel regular, y á 19 en pasta; y los de marquilla á 22 en papel, y 24 á la rústica. Preceden á esta obra en lugar del Prólogo varios artículos de cartas del Exc. Sr. D. Joseph Nicolas de Azara, Consejero honorario de Estado, Ministro Plenipotenciario del Rey cerca de la Sta. Sede, en que indica haber mudado la colocacion de algunas cosas, añadido varias notas, retocado el estilo, y resucitado algunos nombres científicos usados antiguamente en España, que manifiestan haber conocido nues-

tros mayores por la comunicacion con los Arabes el uso de muchas materias naturales, y que las diéron nombres propios y diferentes de los Griegos y Latinos, á cuyas lenguas recurriéron otras naciones quando empezáron á salir de su barbarie; y despues de hacer una juiciosa crítica de algunas obras extrangeras que quieren asemejarse á la de Bowles, manifiesta la desemejanza, y da noticia del mérito y de las circunstancias de este autor.

Nueva y completa Gramática Italiana: su autor D. Pedro Tomasi, Presbítero, natural de Palestrina. Un tomo en quarto á 13 rs. en papel, y á 19 en pasta.—Divídese esta Gramática Italiana, explicada en Español, en dos tratados: el primero declara el modo de hablar Toscano, ó sea perfectamente el Italiano: el segundo nomenclaturas, diálogos, fórmulas para escribir memoriales, billetes, esquelas, cartas de varios asuntos, comprehendiendo tambien las de correspondencia y comercio, con un tratamiento general para qualquier sugeto; y en el principio una breve instruccion de la Gramática Castellana para facilitar á los curiosos el estudio de las lenguas.

Gramática Inglesa y Castellana. Un tomo en octavo á 13 rs. en papel, y á 17 en pasta.—Su autor, el P. Fr. Tomas Conelli, Religioso Dominicano, y Confesor de la Real Familia, se ha esmerado en esta obra para que se pueda leer, escribir y hablar el idioma Ingles con pureza habiendo seguido en su composicion las reglas de los mejores autores; y concluye con varios diálogos familiares, sentencias, refranes y algunas fábulas y reflexiones morales, cartas de correspondencia, letras de cambio &c.

Grammatica Hebraica completa ex iis, quæ à Doct. Petro Guarino, aliisque auctoribus prodierunt, extracta, atque clara, facillime methodo ad perfectam Sanctæ linguæ, sacrique veteris textus intelligentiam accommodata à D. Salvatore Verneda et Villa, Sacræ Theologiæ Doct.; insignis Collegialis, atque Parochialis Ecclesiæ Sancti Vincentii Castri de Cardona Canonico Curato, necnon Diocesis Vicensis Examinatore Synodali. Un tomo en quarto á 18 rs. en papel y 24 en pasta.—Esta obra, que toda se dirige á facilitar el conocimiento de una lengua tan necesaria para la perfecta inteligencia del Viejo Testamento, en tanto es útil, en quanto explica con mas claridad y extension que otras las partes de la oracion Hebræa; y con exemplos de la Sagrada Escritura hace ver el uso, propiedad y distintos significados de muchísimas voces Hebræas; de manera que con ella, y un leve auxilio de maestro, pueden los principiantes adquirir el conocimiento de la lengua, y perfeccionarse en ella.

(*Se continuará.*)

En el Catecismo del P. Astete, impreso en la ciudad de Valladolid año de 1792, en la Imprenta de los hijos y herederos de D. Francisco Antonio Garrido, se ha advertido que al fol. 28 donde se pregunta: ¿Que se manda en el octavo Mandamiento? está concebida la respuesta en estos términos: No juzgar ligeramente, esto es sin motivo ni fundamento, mal del próximo, ni decir, ni oír *Misa*; debiendo decir: ni oír *sus defectos*. Y siendo tan visible este error, ha resuelto el Tribunal de aquella ciudad se anuncie al público, por ser equivocacion de Imprenta.

Se abre subscripcion á la novela intitulada: **El Subterráneo, ó la Matilde**; traducida del Frances. Esta obra, que se compone de tres tomos en 8.^o, es muy curiosa é interesante, pues ademas de la viveza y rapidéz de la accion, de lo maravilloso de los lances, y de la concision y gracias del estilo, tiene la recomendacion de que los personajes principales están tomados de la historia de Inglaterra, como son la Reyna Isabel, la Reyna de Escocia Maria Stuard, y otros. La accion es de las mas patéticas, y no puede ménos de causar las impresiones mas tiernas: el objeto moral de toda la novela, y las excelentes máximas de que está llena, serán de utilidad para la mejora de las costumbres, para el conocimiento del corazón humano, y para sufrir con resignacion las calamidades de la vida. El primer tomo se está imprimiendo, y los dos siguientes se darán á la prensa con toda prontitud. Se subscribe á este primer tomo en casa de Escribano, frente á la Imprenta Real; y en la de Castillo, frente á S. Felipe, a 8 rs. á la rústica, y 10 en pasta: y para los que no subscriban 10 á la rústica, y 12 en pasta.

Los subscriptores á la traduccion al castellano de la Biblioteca eclesiástica del Abad Guyon acudirán á recoger el tomo 1.^o y á subscribir al 3.^o, que con el 2.^o saldrá en todo el mes de Febrero próximo, en Madrid á la Portería de las Monjas de Pinto, y en las ciudades donde hayan suscrito. En la misma Portería se venden los Sermones varios panegíricos, morales y fúnebres: su autor el R. P. Fr. Sebastian Sanchez Sobrino: 2 tomos en 8.^o Del mismo, Viage topográfico desde Granada á Lisboa: un tomo en 8.^o

Coleccion de vaciados de estatuas del antiguo que posee la Real Academia de las tres Nobles Artes de Madrid, dibuxadas y grabadas por D. Joseph Lopez Enguidanos, profesor de pintura, y Académico de mérito, en quartillas de papel de marca mayor, y dedicada al Exc. Sr. Duque de la Alcudia, protector de la Academia. Esta obra de gran recomendacion para todos los profesores y amantes de las bellas artes, ademas de servirles de prontuario y memoria de los mas excelentes originales que nos han quedado de Grecia y Roma, y de contener una coleccion tal vez única (por el número y mérito de los modelos) para esta esencialísima parte del estudio de las artes, mereció que la expresada Real Academia de S. Fernando con el fin de animar á su autor, y de que llevase á colmo su buen propósito, subscribiese la primera á 40 exemplares. Los subscriptores acudirán á recoger el 14.^o y último quaderno con la portada y lista de los subscriptores á la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo. En la misma, y en la de Luna, red de S. Luis, se hallará dicha Coleccion, que consta de 84 estampas, enquadernada á la rústica á 100 rs.: igualmente se venden quaderos sueltos de á 6 estampas á 8 rs.

En la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, se hallará para forte-piano la música siguiente: 5.^o quaderno de sonatinas del Sr. Ple-yel; una cábula para componer minues por el Sr. Ottani: sirve tambien para violin y baxo; 12 minues fáciles á duo para flautas &c.